

# SEMBLANZA



Tribunal Electoral  
de Quintana Roo

## MARÍA PETRONA UICAB



María Petrona Uicab fue una figura emblemática de la resistencia y la dignidad del pueblo maya durante uno de los períodos más intensos de lucha social en la península de Yucatán: la Guerra de Castas. Originaria de Tulum, se distinguió no solo como sacerdotisa, sino también como jefa militar, liderando con firmeza y sabiduría espiritual a su comunidad en defensa de sus territorios, su cultura y sus derechos.

En un tiempo marcado por la opresión y la violencia contra los pueblos originarios, Petrona Uicab se erigió como símbolo de fortaleza femenina y liderazgo indígena. Su papel fue fundamental no solo en los combates, sino también en

la organización social y espiritual de su pueblo. Su figura trascendió el ámbito militar, convirtiéndose en un pilar en el desarrollo de la comunidad indígena maya, especialmente en la lucha por el reconocimiento y el respeto de los derechos de las mujeres mayas.

Como un justo reconocimiento a su legado, el Congreso del Estado de Quintana Roo inscribió con letras doradas su nombre en el Muro de Honor del Recinto Oficial del Poder Legislativo, el 31 de mayo de 2022. Este acto simbólico honra su memoria y la de todas las mujeres indígenas mayas que, como ella, han contribuido a la construcción de una

sociedad más justa y equitativa.

Además, en su nombre fue instituida la Medalla al Mérito Mujer Indígena Maya María Petrona Uicab, que será otorgada cada tres años, durante el mes de septiembre, en el marco del Día Estatal de la Mujer Indígena. Esta medalla reconoce a aquellas mujeres mayas que continúan la lucha por la justicia, los derechos humanos y el fortalecimiento de su cultura y comunidad.

María Petrona Uicab es y será recordada como un faro de resistencia, espiritualidad y liderazgo para el pueblo maya y para todas las mujeres indígenas de México.

Fuente: Congreso del Estado de Quintana Roo

ABRIL 2025

Año XX / Novena Época

Revista 1